

第54号

発行編集
須坂市農業委員会
〒382-8511
須坂市大字須坂1528-1

すざか 農業委員会だより



▲農業委員も果樹園の
清掃活動に参加

農業委員会では、19日から情報収集にあたり、現状の対応策と、農家に対する支援のため、千曲川の水が落ち着いた24日に全員で堤防から被害状況について現地調査を行いました。

長野県内では、7月15日から降り続いた梅雨前線豪雨により、農作物と農地に大きな被害をもたらしました。須坂市では、19日午前8時30分に災害対策本部が設置されました。

千曲川河川敷では、収穫直前のモモなどの果樹が冠水し、深刻な被害となりました。須坂市の調べによると、農地の被害面積は150haに及び、被害額は約4億6000万円に達し、平成16年の台風第23号の被害を大きく上回り農家に壊滅的な被害をもたらしました。

一方、農地の落ち着いた8月末に市と農協の呼びかけに応え地元町、JA団体、県等と共に農業委員会も果樹園の清掃活動を行いました。給など経営安定対策、果樹勢回復及び土砂搬出など、再生産に向けて、農家が意欲を持てるよう行政に要望を行いました。

▽クリーンボランティア

- 市民農業大学校開校
- 豪雨災害対策要望
- 災害対策要望に対する回答
- クリーンボランティアに参加して
- 遊休農地の解消に向けて
- 北信四市研修会
- 農政の動き
- 生き生き農家・農家に嫁いで
- 農地アラカルト



梅雨前線豪雨により 千曲川河川敷に破壊的被害

収穫間近のモモ、リンゴ等

活動から

女性などの潜在的就農希望を掘り起こし、農業の多様な担い手を育成するため、須坂市農業大学校が市で創設され、須坂園芸高校と農業委員会で運営している。今年は32名が登録となり、熱心な授業が行われています。午前は園芸学部を市で行っている。

農業委員会の農業振興対策部会では、午後の野菜学部と専門学部を担当しており、鋤の使い方などの基本と野菜の栽培方法について手ほどきしています。



野菜作りに励んでいる受講生

△ 専門学部 每月1回引続き行う専門学部会が遊休地となっていた畑に野菜を作れる状態にし、8区画の整地作業をするなど準備段階から活躍してきました。そこに、トマト、モロコシ、メロンの栽培実地指導をして、皆さんには収穫の喜びを味わっていました。

農業振興対策部会が遊休地となっていた畑に野菜を作れる状態にし、8区画の整地作業をするなど準備段階から活躍してきました。そこに、トマト、モロコシ、メロンの栽培実地指導をして、皆さんには収穫の喜びを味わっていました。

農業に興味を持っていたので参加しました。など個々の事情は違っていても、農業に対する熱意は伝わってきました。

△ 野菜学部

市民農業大学校開校

多様な方々の参入をめざして

7月19日の豪雨災害は、千曲川を中心に平成16年の台風23号の被害を上回るものであった。

7月24日には、現地視察を行い、収穫前の作物が無残にも泥水を被ったところを目前にして、農家の無念さが忍ばれました。

▽ 対応の話し合い 現地視察を行った当日、豊洲地区をはじめ、日野・井上地区の農業委員から説明を受けた後、市役所会議室において被害対応を話し合いました。

7月28日の農業委員会総会で、行政に対策を講じていくよう要望書が採択されました。

8月1日に須坂市長へ正副会長が農林課長立会いのもとで、早期対策の要望書を提出しました。

クリーンボランティアに参加して

豪雨災害対策を

農業委員会から要望

部においては、講師に試験場O Bと大学の教授を招き栽培方法や食物、流通などの分野

にも関わりながら知識を深めています。

額補助して須高農協から農葉の無償配布をする。△改植、品種更新苗木購入費助成須高農協が行う事業に補助する。

△堆積物の内、大きなものは市で行う。などの内容です。

市から早期に誠意ある回答が得られたことを被害農家共感謝申しあげます。

災害対策要望に応じる回答

須坂市から8月16日付で要望書に対する回答を得ました。

▽ 農業共済金の早期支払いは、長野地区農業共済事務組合に働きかけている。▽利子補給事業については、須高農

付条件等が整い次第、利子補給について検討する。△堆積物の搬出処分については、農業者に委託して搬出する。▽薬剤、肥料の助成は、市が全

協において災害対策資金の貸付条件等が整い次第、利子補給について検討する。△堆積物の搬出処分については、農業者に委託して搬出する。▽

この活動を通して、災害時の協力のあり方を検討し、今後も協力をしたいと思っています。

農業委員 山岸 英夫

農業委員の

遊休農地の 解消に向けて

近時、高齢化と担い手不足により耕作されない農地の増加が加速しています。

そこで、21名の委員が地域において2～10aを借り上げ、遊休農地解消モデル園を設置しました。

▼高甫では「黒豆」を望岳台の皆さんと作り、見事な豆の畑となりました。▼東では「えんれい豆」で郷土食に利用しようと有志に呼びかけ、味噌作りを計画しています。

このように地域での取組みをすることによって、農業委員の目に見える活動をするとともに、住民との共同作業を通じて、農村、農地の環境を少しでも良くするよう頑張っています。収穫が終われば、耕作を希望する人に借りてい



▼須坂では「そば」を作っています。▼豊洲では景観作物「ひまわり」を作りました。



►「ジャンボかぼちゃ」収穫（日野地区）



活動状況を発表する市村代理

日常活動を発表

北信四市研修会

8月24日北信四市農業委員の研修会が開催されました。講師に全国農業会議所から、講師を招いて「農業委員会を巡る情勢と農業委員の任務」と題して今の課題等の講演をいただき理解を深めました。

この後、事例発表で長野市農業委員からは、奨励作物支援事業の活用事例について地域での取り組みの発表がありました。

次に、須坂市農業委員会を代表して市村憲章会長代理が、市民農業大学校野菜学部と専門学部に委員が主体となり活動の取り組みの発表がありました。

○グリーンツーリズムの推進
○担い手の創出と育成
○農村環境と景観の保全
について項目別に具体的な施策を掲げておりますが、詳細は市報6月号に掲載しております。

○地産地消（賞）の推進
○産地ブランドの創出
○食の安全・安心
○持続的発展を目指し、
○地産地消（賞）の推進

ただなど、相談活動も大切に取組んでいます。ご不明な点は、最寄りの農業委員に相談をお願いします。

動していること。また、委員21名全員がブロックに分かれ、遊休農地解消モデル園を設置して、近隣の皆さんと一緒に汗して、成果をあげているこ

となどについて発表を行いました。

会場には、農業委員120名が一堂に会し、情報交換と交流を深めていました。

農政の動き

認いただき、ご参加ください。
また、5月から実施しました農地貸借等の下限面積の改正では、下限面積を10aとしたことにより、多くの皆様が農用地利用集積により、利用権を設定されております。今まで当事者どうしの契約のみで農地の貸借をされている方は、この際に正規な手続きをお願いします。

更に、7月より運用を開始しました農地バンクは、経営の拡大や新規就農者に情報を提供出来るよう、農家の皆様からいただいた土地情報を整理し、閲覧いただいています。

新たに農地をお貸しきる方の登録も可能ですので、情報ををお待ちしております。

今年の夏の山はドングリなどが大凶作で、例年になくクマやイノシシなどが畑を荒しました。農林課では各種の鳥獣害対策を実施しております。引き続き皆様のご協力をお願いします。



農家に嫁いで 夢はこれから

福島町 市川しづ江

稻穂が頭を垂れ、見渡すかぎり黄金色に輝きだと、ホッと胸をなでおろす瞬間です。

嫁いでなんと28年、我が家はモモ、ネクタリン、リンゴの兼業農家です。義父母は朝か夕方かで田の水管理と野菜採りでした。主人は会社人間だったので、来たばかりは子育てしながら、田の水管理と野菜採りでした。主人は会社人間だったので、海や山へもよく行き子供も4人になりました。そんな中で、水田が20aあるので米作りイベントをやってきました。お兄さん家族と子供

達全員集合で、それはそれはおこびれを聞くで話が弾みました。子供の手が離れて、やつと畑を手伝えるようになります。土日の段取りを決めました。幸い義父の回復が早く今は畑に出ていますが、バトンタッチされ、今ある樹をこなしていくのが精一杯で、思い切ったことはできません。

農地 アラカルト

正規の手続きを取らない農地の貸し借りがある場合、権利関係やトラブルで不利益が起こらないよう手続きをお願いします。

平成17年9月から農地制度の改正により、一般企業等のリース方式による農業参入ができるようになります。

このような農地の利用と権利関係について、農家の皆さんでお困り、あるいは不明な事については、最寄りの農業委員会、又は事務局までご相談ください。

情報委員会（編集委員）
委員長 山岸 英夫
副委員長 宮川 小林 勉
委員 中島 直久
市村 榎原 俊孝
竹内 异昇

生き生き農家を目指して 新品種への挑戦

高梨町 中島信章

ひと昔前は「巨峰さえ作っていれば錢になる。」という時代で、我が家もやはり巨峰を中心での経営でやってきました。私が就農して5年目となるのが、就農1年前には父親が、「これから巨峰一辺倒ではやつていけなくなるだろう。又、夫婦二人での労働配分も考えて、短梢剪定でのピオーネを取り入れていこう。」と考えて、苗木が植えてありました。

当時、私はブドウのことはまったく分かりませんでしたが、巨峰以外の品種にはとても興味がありましたし、話を聞いて栽培

方法やピオーネそのものに魅力を感じ、ぜひ作ってみたいと思いました。そのころ、地域でピオーネを作っている農家は少なく、又、JA技術員や普及所の方も確実にこうだという知識もない中、他県の栽培方法に沿って作ったマニュアルを参考にWH型という仕立て方でやり始めました。しかし、文や図で理解したつもりで始めたところが、本当にWHにできるのか?と思

うほど不揃いな枝の樹形になってしましました。それでもなんとか4年目にはWHの原型まで達成しました。

千曲川河川敷の災害復旧「果樹園クリーンボランティア」作業に農業委員会も参加しました。現場での悲惨な光景と復旧作業の大変さを痛感しました。

被害を受けた皆様には心よりお見舞い申し上げます。なお、農繁期のさなか「生き生き農家」「農家に嫁いで」の原稿にご協力いただきありがとうございました。

方法やピオーネそのものに魅力を感じ、ぜひ作ってみたいと思いました。そのころ、地域でピオーネを作っている農家は少なく、又、JA技術員や普及所の方も確実にこうだという知識もない中、他県の栽培方法に沿って作ったマニュアルを参考にWH型という仕立て方でやり始めました。しかし、文や図で理解したつもりで始めたところが、本当にWHにできるのか?と思

うほど不揃いな枝の樹形になってしましました。それでもなんとか4年目にはWHの原型まで達成しました。

千曲川河川敷の災害復旧「果樹園クリーンボランティア」作業に農業委員会も参加しました。現場での悲惨な光景と復旧作業の大変さを痛感しました。

被害を受けた皆様には心よりお見舞い申し上げます。なお、農繁期のさなか「生き生き農家」「農家に嫁いで」の原稿にご協力いただきありがとうございました。

ずつピオーネも取れるようになります:「さあ、これからだ!」と思つた今年、凍害に遭い、樹は全滅です。寒さには弱いとは聞いていたのですが、まさかこんなに悩んだのですが、自分にとって転機であると前向きに捉え、今度は、じっくりと樹を仕立てていくことや防寒対策を怠らないこと。又、山梨へ視察に行つた園地も参考にもう一度チャレンジしてみることにしました。

シフトしてきている中、ピオーネやナガノパープルといった新品种に取組んでいく時期にきていると、ブドウ栽培者の方は一様に感じていると思います。でニーズも確実に種無しの品种へ

習得し、須高で一番のピオーネ、ナガノパープルを目指し、頑張りたいと考えています。

農業者年金 農業に従事する方は広く加入できます

国民年金の第1号被保険者で年間60日以上農業に従事する60歳未満の方は誰でも加入できます。農地を持っていない農業者や家族従事者も加入できます。脱退も自由です。脱退してもそれまでに支払った保険料に

これまでに支払った保険料に對応した年金を受け取ることができます。

